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От редакторов

Уважаемые читатели! Каждый новый выпуск «Спортивного вестника» турклуба «Кедр» оригинален. 

Однако номер, который вы держите в руках, совершенно неповторим, потому что посвящен основателю и 

главному руководителю туристского клуба «Кедр», спортсмену и путешественнику, учителю и наставнику 

молодежи Геннадию Алексеевичу Злобину (нашему любимому Шефу!), которому 12 декабря 2015 года 

исполняется 80 лет. 

В юбилейный выпуск вошли как воспоминания кедровцев о совместных маршрутах с Шефом, 

поздравления от новосибирских клубов, друзей и соратников, членов семьи, так и самое крупное интервью с 

Геннадием Алексеевичем о его детстве в Алтайском крае, о жизни во время Великой Отечественной войны, о 

двух высших образованиях, о работе механиком, преподавателем, начальником конструкторского отдела и 

кино-фотолаборатории, о борьбе с недугом за возможность быть здоровым (в детстве он не мог ходить из-

за болезни), о первых походах, о методике подготовки спортсменов и о том, как «туризм учит проявлять 

инициативу, а не сопли жевать». 

Как всегда, «Вестник» получился искренним и неформальным. Вы не найдёте дежурных поздравлений и 

восхвалений в адрес юбиляра: Геннадий Алексеевич в рассказах туристов предстаёт человеком многогранным 

- и талантливым организатором, и личностью со сложным характером, которую далеко не все могут 

принять легко.

К сожалению, далеко не все желающие смогли отразить на страницах «Вестника» свои воспоминания и 

поздравления. Кого-то редакция забыла или не смогла предупредить о грядущем юбилее, кто-то знал, но не 

имел возможности принять активное участие в составлении номера. Благодарим всех авторов за 

интереснейшие рассказы о своём опыте общения с Г.А. Злобиным! 

Коллектив редакции в свою очередь присоединяется ко всем поздравлениям и добрым пожеланиям и 

выражает надежду на то, что еще долгие годы Шеф своим опытом, активностью и настойчивостью будет 

направлять и подталкивать новосибирскую молодежь к здоровому образу жизни. Хочется выразить огромную 

благодарность за вложенный в развитие клуба труд, за отданные молодым ребятам и девчатам силы и душу, 

за все благие дела. 

Надеемся, это не последнее издание подобного рода. Если после выхода «Вестника» у кого-то 

появилось желание написать о совместных походах с Шефом, поделиться своими воспоминаниями и 

историями, присылайте свои рассказы в адрес редакции. 

Приятного чтения!

Алина Дмитриенко Сергей Березовский
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Êàê Ã.À.Çëîáèí Øåôîì ñòàë

 Старший лейтенант, механик, слесарь, 
начальник К Т О Са, преподаватель физики, 
математики, физкультуры и даже музыки 
Геннадий Алексеевич Злобин последние 40 лет 
б о л ь ш е  и з в е с т е н  к а к  о п ы т н ы й  т у р и с т , 
З а с л у ж е н н ы й  п у т е ш е с т в е н н и к  Р о с с и и , 
кандидат в мастера спорта, судья первой 
к а т е г о р и и  п о  с п о р т и в н о м у  т у р и з м у , 
неизменный руководитель новосибирского 
турклуба «Кедр». 
 О том, как он добывал сусликов, монтировал 
т е л е в ы ш к у ,  н о к а у т и р о в а л  д е р е в е н с к и х 
м у ж и к о в ,  а  п о т о м  « у п ё р с я  в  т у р и з м »  – 
интервью Шефа перед своим 80-летием.

Что ты делал 12 декабря 1935 года?
Родился! В селе Барачатово Крапивинского района Кемеровской области. Я появился на свет 
четвертым ребёнком, а всего было пять: Гера, Гоша, Андрей, я, а потом – сестра Наташа. 

Какое первое воспоминание детства?
Первое воспоминание – красивая гора Елтош, калина, дикие ранетки в селе Красногорское (до 1960 г. – 
Старая Барда) Алтайского края. Старшие братовья обычно дома не сидели: шли «путя-распутя», то есть 
в поход выходного дня за ягодой, на рыбалку. С 5-6 лет я тоже ходил с ними. 

В этом селе я закончил первый класс. Помню, у 
нас была молодая учительница, которая 
п р е к р а с н о  о т н о с и л а с ь  к  у ч е н и к а м , 
обращалась с детьми по-человечески, как 
мамаша. Мы часто переезжали, так как отец 
был агрономом, которого часто переводили с 
м е с т а  н а  м е с т о .  В  1 9 4 2 - м  г о д у  м ы 
п е р е с е л и л и с ь  в  с е л о  С т а р а я  Т а р а б а 
Кытмановского района Алтайского края. 
Интересно было переезжать. Колхоз выделил 
нам 4-5 лошадей с санями, чтобы мы уложили 
всё хозяйство: шифоньер, стол, стулья, вещи, 
продукты. С нами шла корова. Ехали четыре-
пять дней, ночевали в деревнях, ели молоко с 
сухарями. 

В Старой Тарабе учился до 7 класса. Днем занимались в школе, а вечером делали уроки при свете 
керосиновой лампы. На улице любили играть в лапту. 

Братья Герман, Андрей, Геннадий, Георгий
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Потом семья снова переехала – в село Смоленское Алтайского края. Там в средней школе был хороший 
преподаватель физкультуры, который втянул меня в спорт: лыжи, лёгкая атлетика (метание диска, 
гранаты). Я даже ездил в Бийск на краевые соревнования по метанию диска. Правда, выступил 
неудачно: дома бросал на 40 метров, а тут 
вышло меньше. А однажды весной у меня 
обнаружился талант бросать гранату дальше 
всех – на 60 метров! Хотя остальные бросали 
на 30-40 метров. У преподавателя аж волосы 
поднялись!  Он зацепился  за  меня,  стал 
тренировать. Но лето прошло – и я уже не смог 
бросать так далеко. 
Ещё ездил на велосипеде, на гонках опережал 
всех. В девятом классе я выполнил второй 
разряд по лыжам.  Мы с  друзьями почти 
каждое воскресенье стали бегать на лыжах по 
1 5  к м  н а  в р е м я ,  п о э т о м у  я  п о л ю б и л 
«лошадиные» дистанции.

Как семья пережила Великую Отечественную 
войну?
Во время войны мы питались рыбой и сусликами. За день по 20-30 штук выливали, т.е. заливали нору 
водой, чтобы суслик сам вылазил. Братовья шкурки спускали, мама жарила. Кстати, мясо у сусликов 
диетическое. Ещё колоски собирали, били птиц палкой на взлёте: уток, гусей, журавлей. Например, утки 
прятались в траве, под водой, но когда высовывали головки, мы их палкой по башке – хоп! – и в мешок. 

А ружья не было?
Ружьё было – пороха не было. Вернее, было 
м а л о ,  д а ж е  п т и ц у  н е  у б и т ь .  П о м н ю , 
журавля подстрелили, Гоша побежал за 
ним, а тот ещё живой был и чуть глаз брату 
клювом не выбил.
Всё время мы были на природе, всё время! А знаешь, сколько у нашей семьи было картошки в Старой 
Тарабе? Гектар! Так что скучать не приходилось. Нас же было семь человек, родители и пять детей, 
поэтому работали много. Зато лебеду не ели. А многие питались травой, а потом пухли и умирали. 
Помню такой случай. Зима, мороз, светает. Стук в дверь, заходит тётка, продаёт мешок калины. 
Привезла за 100 км от нас из Кемеровской области на санках, чтобы обменять калину на картошку! В 
Кемеровской области картошка плохо росла. Вот какие у нас женщины! Кстати, мёрзлую картошку 
нужно правильно варить: нарезать холодную, а потом сразу в кипяток. Тогда она нормальная, а не 
размазня какая-то. 

Как встретили День Победы?
День победы 9 мая 1945 года встретил в школе Старой Тарабы: собрались мы в классе, как обычно, в 9 
часов утра. Минут тридцать учителя не было, потом пришел завуч и сказал нам радостно: «Победа! 
Война закончилась! Бегите домой, расскажите родителям!» Тогда радио в сёлах не было, поэтому 
информация была передана по телефону в сельский совет. Конечно, мы побежали по домам, а через 20-
30 минут во всех уголках села послышался плач женщин. Стало немного жутко. Это жёны оплакивали 
своих убитых на войне мужей. К нескольким семьям, правда, отцы вернулись с фронта, но в основном 
без ноги или руки, или даже глаз. Они не рассказывали о войне и жили недолго.

После школы куда ты пошёл учиться? 
В 1954 году, когда я поступал в Новосибирский сельхозинститут на факультет маханизации, конкурс был 
6-8 человек на место, требования были строгие. Сдал экзамены на все четвёрки, но проходной балл не 
набрал. Однако я был настроен поступить обязательно, поэтому обратился в деканат: «Мне надо

1953 год
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учиться, пусть стипешку мне не платят!» И меня приняли вольнослушателем. Я полгода ходил на лекции, 
занимался изо всех сил. При этом с меня ничего не спрашивали. Жил тогда в съёмной квартире, платить 
за которую помогали родители. Семестр прошёл, я сдал зимнюю сессию на отлично, а 10 человек из 100 
ушами прохлопали, за что и были отчислены. Так я стал студентом и два года получал повышенную 
стипендию. Сам платил за квартиру, за питание. Через пять лет получил красный диплом по 
специальности «Инженер-механик широкого профиля», а также звание младший лейтенант, командир 
автомобильного взвода (по итогам обучения на военной кафедре). Там же, в институте, начал 
заниматься боксом. 

После окончания вуза поехал работать 
м е х а н и к о м  п о  н а п р а в л е н и ю  в  с о в х о з 
« Х л е б о р о б н ы й » ,  в  с е л о  В е р х - А н у й с к 
Быстроистокского района Алтайского края. 
Был механиком около года, потом полгода – 
н а ч а л ь н и к о м  м а ш и н н о - т р а к т о р н о й 
мастерской,  еще полгода – механиком 
г а р а ж а .  К р о м е  т о г о ,  я  п р о ш ё л  к у р с ы 
повышения квалификации офицерского 
состава в гарнизоне Барабаш Приморского 
края на Дальнем Востоке, где и получил 
звание старшего лейтенанта.  В общем, 
отработав требуемые два года, я переехал в 
Бийск. 

А чем плохо было жить в деревне?
Питаться тяжеловато. Заходишь в магазин купить масло, сыр, мясо, а ничего нет, «не положено в 
сельской местности!». Это был период правления Хрущёва, который практически ликвидировал 
частные хозяйства, чтобы все занимались общественным трудом в колхозах и совхозах. За трудодни, 
конечно, выписывали немного продуктов, но вообще – хреновато было. Поэтому я решил смыться и 
устроился в Бийске в Домостроительный комбинат слесарем. Не успел проработать три месяца, как 
Хрущёв своим указом снова отправил меня в колхоз села Верх-Марушка Целинного района Алтайского 
края. Пришлось с женой и ребёнком покинуть Бийск и приступить к работе механика колхоза с 1962 по 
1964 гг. Техники было много, поэтому летом поднимался часов 
в пять утра и мотался на машине до позднего вечера по 
колхозным полям в качестве скорой технической помощи, 
восстанавливая работоспособность комбайнов, тракторов и 
другой сельскохозяйственной техники. Целое лето работал, 
как папа Карло. Если выдавалось свободное время, ходил на 
лыжах, за грибами, охотился на сусликов из спортивного 
и н т е р е с а  ( к а к  о ф и ц е р  з а п а с а  я  и м е л  п р а в о  н о с и т ь 
малокалиберную винтовку). 

Забавно я познакомился с селянами. Как-то вечером иду в 
кинотеатр, а возле совхозной конторы стоит толпа, человек 
около сотни, и смотрят, как мужик пинает какую-то бабёнку. Я 
не стерпел и крикнул: «Парень, ты что делаешь?!» А он меня 
пнул в ответ. Тогда я схватил его за руку и опрокинул на землю. 
Потом он встал и ушёл, больше не разговаривал. Оказалось, он 
бил собственную жену, которая изменяла ему. Вся толпа знала 
это, поэтому и не защищала. А парень этот меня потом, как ни 
странно, не преследовал и мне не угрожал. Может, он думал, 
что я классный боксёр? 
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А как ты стал учителем?
Председатель колхоза стал почему-то недоволен мной, а тут как раз завуч школы предложил пойти 
работать в школу преподавателем физкультуры, математики, физики и музыки в 6-8 классах.

Ты преподавал музыку?! 
Я же с детства играл на гармошке, а потом на баяне. Отец у меня гармонист, так я и выучился – на слух. 
Когда на каникулах приезжал к родителям, играл в клубе вальс, фокстрот.

Как ты ощущал себя в роли учителя?
Я понял, что поддержание дисциплины – сложная вещь. Я не терплю, когда меня не слушают, балуются, 
люблю, чтобы был порядок. Девочки еще слушались, а пацаны – нет, разболтанные были. Если кричать 
«Тихо!», всё равно никто не слушает. А 
бить-то детей на уроке нельзя! Поэтому 
пришлось организовать боксёрскую 
с е к ц и ю  в  ш к о л е .  Р е б я т а  с 
удовольствием пошли туда. А уж во 
время тренировок я поколотил их 
здорово: пока они не усвоили технику боя, ходили с разбитой мордой. После этого и на уроках 
установилась дисциплина, на меня стали обращать внимание. Если я объясняю предмет, то они – ни гу-
гу. А через год, в 1965-м, меня перевели в среднюю школу села Ельцовка. Пришлось выучиться 
экстерном в Бийском педагогическом институте на математическом факультете. Два курса за год 
проходил. В это же время в Ельцовке вёл математику, физику, геометрию, машиностроение, руководил 
техническим кружком. Мы сделали 15-метровую деревянную телевышку и смонтировали систему 
телеприёмников из трубок. Но сигнал был не отрегулирован (приборов не было), поэтому изображение 
по телевизору было нечёткое. 

Е щ ё  я  р а д и о ф и ц и р о в а л  ш к о л у .  У  н а с  б ы л и  р а д и о р у б к а , 
проигрыватель и микрофон. Мы делали объявления, включали 
музыку на переменах. Я так увлёкся школой, что уходил утром из 
дома, а появлялся только в девять вечера. В этот период у меня 
пошатнулось здоровье, сердце стало сильно болеть. Тогда я начал 
привлекать молодежь к спорту. Мы со школьниками, примерно 
полкласса, начали заниматься пробежками: каждый будний день 
зимой и летом в шесть утра собирались и час-полтора бегали по селу. 
Потом мылись и шли в школу. На выходных ходили по сопкам на 
беговых лыжах километров 15. А 1967-м году я решил бросить 
педагогику и уехал в Барнаул на моторный завод работать 
инженером по стандартизации.

Почему ты бросил школу, если тебе так нравилось работать с 
детьми?
Так как я еще любил математику и физику, то хотел поступить в НИИ и 
заняться наукой, даже сдал кандидатский минимум по английскому 
языку. До сих пор я знаю электричество досконально. Правда, Татьяна 
иногда жалуется, почему в щитовой на даче у меня замыкания. Но я 
всегда всё чинил!
«Что-нибудь да взорвёт обязательно! Всегда говорила: Гена, кого-

нибудь убьёшь ненароком!» – комментирует супруга Татьяна Фёдоровна.
В Барнауле я создал свою первую туристскую секцию. 
«В Барнауле упёрся в туризм насмерть. Создал на заводе тур.секцию и начал гонять народ по горам 
Алтайского края», – вспоминает жена.
Правда, у меня самого тогда опять не хватило здоровья. И я начал бегать по утрам, давать себе 
длительные нагрузки на организм. Таким образом и вылечил сердце.
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«У него в детстве был порок сердца и ревматизм. С трех до по пяти лет он не мог ходить: отказали ноги. И 
за все прошедшие годы он своими силами слепил из себя спортсмена!», – уточняет Татьяна Фёдоровна.
И сейчас я утром встаю и отжимаюсь от пола 300 раз. А вечером, чтобы уснуть – еще 300. Обруч кручу 
раз 100. 

Так вот тогда,  в  1968-м году,  я  сводил свой первый 
категорийный поход. Заводчане очень просили: «Ну пошли в 
поход! Своди нас на Каракольские озёра!» А молодежь еще 
н е  г о т о в а я  б ы л а .  Д а  и  к а р т  т о г д а  н е  б ы л о  в о о б щ е , 
ориентировался я хреново, лыжи и ботинки были только 
беговые.
«Представляешь, неподготовленных людей с работы 
п о т а щ и л  в  г о р ы !  К а к  т о л ь к о  н е  у г р о б и л  и х  т а м ! »  – 
комментирует супруга.

Был март месяц. Приехали мы в Чемал. В первый день, когда дошли до верховьев реки Элекмонар, 
нужно было с левой стороны обойти и подняться на Каракольские озёра. Говорю: «Пойдём напрямик!» 
На то, что молодежь загудела недовольно, я не обратил внимания. И мы пошли… Сейчас вспоминаю и 
понимаю, что столько совершил ошибок! У нас не было спальников, не было палатки, печки. Днём – 
тепло, подлип. Наступил вечер, стало холодно, а мы не дошли до избушки на озёрах! Как ночевать? Я 
срубил кедр и думал, что в ветках будет тепло. Костра почти не было, так как не нашли сухих веток. 
Говорю: «Всё, спим!» Ночью вдарил мороз, градусов 15, поэтому сон у нас был неровный… Хорошо, 
никто не затвердел – утром все поднялись живые. Дошли до озёр, увидели домик, народ. День побыли в 
избе, покатались на лыжах, а затем пошли через Аккемский перевал, чтобы потом по Кубе спуститься к 
Чемалу. В верховьях реки Айрык заночевали в домике, затем спали в избе на реке Каяс, а на финише 
вдарили по Чемалу. Я поддался анархии: убежал вперёд, группа растянулась. Сейчас-то я никого не 
бросаю, а тогда мы с парнями быстро добежали до финиша, зашли в столовую в Чемале, наелись от 
пуза, сидим-ждём. Проходит час, два, три. К вечеру пришли девчонки, живые, но злые. Так что в первом 
походе я всё сделал так, как не положено: шёл до упора, пока люди не падали. С тех пор в походе я всё 
делаю коллективно, никого не бросаю. Ведь в туризме важен коллектив, один ты ничего не сделаешь. 
Сколько погибло людей, в одиночку идущих в горы? Нельзя ходить одному, это дорога на тот свет. 

Значит, 1968-й год можно считать началом 
твоей туристской карьеры? 
Да,  в  этом году  в  Барнауле  я  вышел на 
профессиональную работу по туризму. 
Набрал группу молодежи, а не просто коллег с 
з а в о д а .  З а  д в а  г о д а  о н и  т а к  м о щ н о 
натренировались, что могли идти в «пятёрку»! 
Мы сами сшили 10-местный спальник из 
п о р о л о н а ,  а  П р о ф с о ю з  о б е с п е ч и л  н а с 
с н а р я ж е н и е м ,  д е н ь г а м и  н а  п р о е з д , 
продуктами. 

Сколько походов ты совершил из Барнаула?
Мы ходили два-три похода за сезон. Начав 
заниматься в 1968-м году, через пять лет я уже 
р у к о в о д и л  п е ш е х о д н ы м  м а р ш р у т о м  4 
категории сложности (к/с) по Горному Алтаю. 

Живя в Барнауле, я провёл около 15 лыжных походов, дошёл до руководства лыжной «тройки», а уже в 
Новосибирске возглавил лыжную «четвёрку» и «пятёрку». Горные походы не водил, разве что одну 
«единичку».
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Когда и почему ты приехал в Новосибирск?
В 1974-м году я поменял место жительства по семейным обстоятельствам и стал работать на 
Новосибирском заводе низковольтной аппаратуры (Н В А) начальником конструкторско-
технологического отдела стандартизации (КТОС). Тогда же я включился в туристскую секцию под 
руководством Владимира Бажина. Тут я стал ходить в поход не по два, а по четыре раза в год. Однако 
вскоре я от Бажина отделился и открыл свою секцию лыжного туризма НВА, набрал школьников 10-15 
лет. В конце 1970-х дали нам подвал на Ватутина, 12. Тогда там были хоз.кабинки заводчан. Я написал 
объявление, что в связи с открытием тур.секции прошу уменьшить количество кабин. Прошла неделя, 
никто не пришёл. Тогда подошли мои парни, человек 10, и я сказал им освободить помещение от хлама – 
банок с краской, пимов, шуб – всего, что валялось в кабинках. Правда, после этого жалобы были от 
местных жителей, а один товарищ ещё долго пытался отсудить у меня выброшенный шифоньер. Но я-то 
ничего не вытаскивал, убирали помещение дети! Поэтому председатель Профсоюза не стал меня 
наказывать. 
Т р и  р а з а  в  н е д е л ю  у  н а с  б ы л и  б е г о в ы е 
тренировки на открытом воздухе, бегали до 
О к т я б р ь с к о г о  м о с т а ,  з а н и м а л и с ь 
моржеванием: с сентября начинали купаться и 
продолжали до весны. Использовали для 
туризма все каникулы: два похода летом и два 
зимой. Вадим Ликоренко пришёл уже после 
армии, а 13-летнего Мишу Черемнова привела 
мама, Саша Ганжа сам пришёл в 14 лет, Диму 
Дмитриенко в 13 лет привёл папа. Дима, 
кстати,  после первого похода заболел 
воспалением лёгких. Когда он выздоровел, я 
сказал: «Давай закаляться!» Дошло до того, 
что он бегал зимой без рубашки! 

Значит, так появился «Кедр». Чем он отличался от других туристских клубов того времени?
В то время были туристские клубы при заводах Сибсельмаш, Текстильмаш, «Луч», заводе им. Чкалова, 
Электропечь, были отдельные спортивные клубы «Энергия», «Ирбис», муниципальный туристский клуб 
«Панда», но нигде не было тренировок: народ собирался, беседовал, потом ходил в «единички». Многих 
из них сейчас нет. 

Как «Кедр» оказался в составе «Панды»?
С 1985-го года я работал начальником кино-
фото лаборатории на Н В А, у меня было 
четыре фотографа. А после Перестройки, в 
1996 году, нас сократили. Полтора года я 
нигде не работал, а пытался создать частный 
спортивный клуб, оформил документы как 
предприниматель. Но вышла неувязка: люди 
не привыкли платить деньги за тренировки. А 
з а  о с в е щ е н и е  и  о т о п л е н и е  о к о л о  1 0 0 
квадратных метров, которые тогда занимал 
«Кедр», чем платить? В то время мне помог 
мой воспитанник Сергей Сальников, который 
давал деньги на содержание клуба.  Но 
больше года мы не продержались. В 1998 году 
п р е д с е д а т е л ь  П р о ф с о ю з а  Н В А 

ходатайствовал в администрацию Ленинского района о переводе «Кедра» в состав «Панды». Меня 
поставили заместителем начальника клуба «Панда», дали четыре педагогические ставки. Так что я долго 
шёл к клубу «Кедр», очень долго. 
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Какие основные этапы в своей спортивной деятельности можешь выделить?
Первый этап – занятия в Барнауле, первая «четвёрка». Второй – секция туризма в НВА и норматив 
мастера спорта. Третий – стабилизация работы клуба «Кедр» при «Панде». 

Сколько всего походов ты провёл и каких 
категорий?
Всего около 200 пешеходных и лыжных, не 
считая ПВД. Воспитанников «Кедра» довёл до 
«четвёрки», а «пятёрки» я уже делал сборные, 
из разных клубов. Всего организовал пять 
лыжных маршрутов 5 к/с в 1983-1990 гг. по 
Восточным и Западным Саянам,  Алтаю. 
Выполнил норматив мастера спорта, но в то 
время высший разряд по туризму перестали 
п р и с в а и в а т ь  и  м н е  т о л ь к о  в ы п и с а л и 
у д о с т о в е р е н и е  « З а с л у ж е н н ы й 
путешественник России». Уже после я стал ещё 
и судьёй первой категории по спортивному 
туризму.

Почему ты выбрал именно лыжный и пешеходный туризм? Почему не велосипедный или 
спелеотуризм?
Тогда не было подходящих велосипедов – только тяжелые шоссейные. Да и в велотуризме своя 
специфика. Под землёй я лазать не люблю, хотя раза два был в пещере. Один раз был в горной 
«единичке». Водные маршруты я водил, но только «единички» и только летом. Около 15 походов по 
Чумышу мы с ребятами сделали. Вначале мы 
ходили на байдарках, правда, мы их все утопили. 
Потом я перешёл на плоты и стал использовать 
д в и г а т е л ь  в н у т р е н н е г о  с г о р а н и я .  М ы 
собирались в июле, каждый имел при себе 
камеру от грузовика,  ехали в  Заринск на 
электричках, там покупали канистру бензина, 
собирали плот, ставили двигатель – и плыли. 
В горные и водные походы высоких категорий я не ходил. Знаешь почему? Потому что мне надо было 
жить, а не сидеть в тюрьме. Тогда много народу гибло в таких походах. Посмотри,в районе Аккемского 
прорыва, Аргута все берега усыпаны памятниками погибшим туристам. 

Получается, что ты всегда сам организовывал походы? Или всё же был и участником?
Я почти всю жизнь был руководителем. 
Только однажды в 1980-х ходил с Вячеславом 
Массом в лыжную «пятёрку».  Тогда мы 
п р о ш л и  5 0 0  к м  з а  2 5  д н е й  о т 
Северобайкальска до Чары. Это был самый 
долгий и тяжелый поход. А уже после я сам 
руководил «пятёрками». Но для руководства 
м а р ш р у т а м и  м н е  н у ж н о  б ы л о  п р о й т и 
обучение, я ездил на семинары в Барнаул, 
Н о в о с и б и р с к ,  К р а с н о я р с к ,  К и е в .  В 
К р а с н о я р с к е ,  к с т а т и ,  в с т р е т и л с я  с 
Владимиром Фастовцом, а в Киев ездил с 
Альбертом Ласкарём. В Новосибирске в 2000-
х  г г .  я  у ч а с т в о в а л  в  п о х о д а х  м о л о д ы х 
руководителей для подстраховки.
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Когда тебя стали называть Шефом и как ты к этому относишься?
Точно не помню, больше 20 лет назад. Почему – не знаю. Я особо не обращаю на это внимания. Свои 
пусть называют Шефом, а из других клубов пусть лучше зовут по имени. 

Когда был твой последний по времени 
категорийный поход до болезни?
Лыжная «четвёрка» в 2002 году по Хакасии и 
Туве. Еще вначале похода у меня болела спина 
из-за межпозвоночных грыж. А на маршруте 
случилась перегрузка: я упал и нагрузил сильно 
спину, а потом еще неправильно рюкзак 
надевал – всегда с одного и того же бока. 

Ч т о  т е б е  п о м о г а е т  п е р е ж и в а т ь 
невозможность совершать сложные походы? 
Д а ж е  д о  б о л е з н и  я  п р и в ы к  р а б о т а т ь 
дистанционно. Так, если в «Панде» с 1998 по 
2005 года списочный состав нашего клуба 
доходил до 200 человек, не мог же я один всех водить в походы? У меня одновременно было три-четыре 
группы, маршруты которых пересекались. Я вёл одну, а остальными руководили мои воспитанники под 
моим контролем. Так в походе участвовали около 40 человек одновременно. 

Как ты считаешь, какие самые важные качества необходимы для долгой жизни клуба?
Добродушие, уважение друг к другу, спортивные цели. Важны тренировки беговые, силовые, 
ориентирование. А если человек приходит в клуб и с порога говорит: «Я хочу в поход!», а тренироваться 
не собирается, то аварийные ситуации на маршруте неизбежны. 

В спорте никакой демократии не 
должно быть. Например, почему 
я  ратую за  наши марафоны? 
П о т о м у  ч т о  э т о  п о ч т и 
е д и н с т в е н н ы й  б е з о п а с н ы й 
с п о с о б  о б у ч е н и я  л ю д е й 

походной жизни. Марафонцы учатся ориентироваться, находить общий язык с лесными зверьми, 
применяют на практике правила безопасности. Но по поводу марафонов такие жаркие споры идут! Я 
предлагаю объявить амнистию в клубе: давайте не копить агрессию, а все простим друг друга. 

Как ты оцениваешь условия для развития спортивного туризма в современной России?
До Перестройки в Новосибирске туризм был на высоком уровне, было много опытных туристов, 
совершались лыжные и водные «пятёрки», Новосибирская МКК оформляла документы групп из 
Свердловской и Кемеровской областей, Красноярского края, Дальнего Востока. А после Перестройки 
спортивный туризм стал никому не нужен, исчезли спортивные школы начальной, средней и высшей 
туристкой подготовки (НПТ, СТП, ВТП), 
методическая литература перестала 
признаваться новым начальством. В это 
время было много несчастных случаев в 
походах. 
В итоге сегодня можно сказать, что туризм 
захирел напрочь, так как нет федерального 
или хотя бы регионального финансирования, Минспорта не хочет присваивать высокие разряды по 
туризму. Туристы растут не благодаря, а вопреки системе. Мы в «Кедре» по инерции ещё как-то 
проводим тренировки, во многом благодаря «Панде», которая нас здорово выручила, дав ставки 
педагогам. Однако недавно администрация города вытурила педагогов, оставив ставки только 
инструкторов. Короче, туризм находится в безобразном состоянии. 
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Согласен ли ты с  мнением, что туризм – 
экстремальный вид спорта?
Туризм можно сделать экстремальным, но 
необязательно это делать. С одной стороны, 
спортсмен не должен ограничивать себя, ему 
всё время необходимо расти. Однако нужен 
разум, чтобы вовремя остановиться и не 
погибнуть в погоне за очередной победой. 
Ведь умирают в основном оттого, что теряют 
чувство меры и забывают о дисциплине, о 
технике безопасности. Нормальный туризм – 
это не экстремальный вид спорта. Однако, есть 
и другая крайность. Например, был в районной 
администрации чиновник, который укорял 
меня в  том,  что я  вожу детей в  сложные 
походы: «Выйди за город, разведи с детьми костёр, попейте чай – и обратно. Зачем ходить далеко?»

Были ли в твоей походной жизни экстремальные моменты?
Да, честно говоря, несколько раз я терял меру. Но тогда Бог меня спасал. Пару раз зимой вылазили на 
гольцы, начинался ураган, приходилось закапываться в снег и сутки пережидать. В штормовой ветер 
невозможно никуда идти – улетишь сразу. Но даже в этом случае в «пятёрке» я отдыхал душой: не нужно 
было ни ругаться, ни командовать: все люди знали, что делать. В ураган работали слаженно: копаем 

грушевидную шахту, загружаемся, ждём утра. 
Лавины я обходил стороной, хотя однажды мы чуть не 
попали в неё. Получилось так, что мы взяли перевал уже 
ночью, а спускаться всё равно нужно. Я сказал: «Давайте 
вначале проверим спуск, вдруг сойдёт лавина». Привязали 

человека на верёвку, он прыгнул – сошла «доска» шириной метров 500. Горы дрогнули! 
Еще был на Горном Алтае случай, когда козырёк сошел вниз. Вышли мы почему-то на перевал ГАКПИ 
поздно, началась пурга, мы стали копать пещеру в полутора метрах от скального выступа. И вдруг 
козырёк шириной 30-40 метров рухнул вниз на полкилометра. Люди вовремя успели спрыгнуть. А 
ночевать-то всё равно надо, поэтому мы встали на самостраховку и легли спать прямо в обвязке и в 
кошках, просто в палатке, без пещеры – негде было уже копать. 
Пить хотелось очень! Утром погрызли снег и стали спускаться по 
перилам. Затем шли на лыжах, но в связке. А когда дошли до 
кедрача, первым делом вскипятили чай. Помню, тогда кружек 
пять выпил. Утром друг друга не узнали – вместо глаз щёлки, все 
как один опухли за ночь. А один участник временно ослеп от 
солнца, пришлось его вести на привязи. Через два дня зрение 
вернулось. 

Дети, я так понимаю, тоже не могли остаться в стороне от 
туризма, верно?
С тремя сыновьями от первого брака мы ходили в походы. 
Сейчас они самостоятельно сплавляются по Чумышу и Абакану 
на моторных лодках. С младшими детьми, Игорем и Ириной, 
тоже ходили. Так, Игорь встал на горные лыжи в пять лет. Дошел 
со мной до пешеходной «четвёрки». После армии, правда, 
бросил туризм, но до сих пор он катается на лыжах. А недавно 
сходил в «тройку» по Северо-Чуйскому хребту. На гольцах их 
застал град. Игорь лежал в палатке и думал: «Ну всё, конец, кто 
же будет за мою ипотеку платить?» А Ирину мать не пустила в 
категорийные походы, берегла. 
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От чего важного пришлось тебе отказаться из-за туризма и, наоборот, что такого важного тебе дал 
туризм? 
На семейной жизни туризм, конечно, тяжело сказывается. Так первый брак и распался. А вот Татьяна 
выдержала, а так бы – развод. Естественно, ведь я всю жизнь прожил на улице, в горах, по четыре 
похода в год делал. Татьяна сама имеет туристский опыт: совершала пешеходный поход 4 к/с и лыжный 
поход 3 к/с. Только после рождения детей перестала в сложных маршрутах участвовать. 
Туризм мне дал много. Во-первых, он расширяет кругозор. Во-вторых, туризм учит проявлять 
инициативу, а не сопли жевать. И вообще, в жизни столько нервных и физических нагрузок, что 
справиться с ними без туризма не получается.

Записала Алина ДМИТРИЕНКО
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Íàø ñåìåéíûé äîñóã áûë, 
â îñíîâíîì, â ïîåçäêàõ, 
ïîõîäàõ, ñïëàâàõ

Игорь и Ирина ЗЛОБИНЫ

Игорь Злобин: 

Ваши родители – туристы, особенно отец. Как это отразилось на Вашем 
семейном досуге, на воспитании?
Наш семейный досуг был, в основном, в поездках, походах, сплавах, ну и 
конечно, на тренировках в «Кедре» три раза в неделю. 

Во сколько лет Вы пошли в первый поход? Почему решили пойти в 
следующий?
Первый поход – это воспоминание из детства: лет мне, примерно, было 6, я 
сижу на шее у какого-то взрослого туриста, и этот поход – на Лысую. 
Отказаться от следующих походов, как вы понимаете, я не мог (:)). 

Сколько походов Вы совершили вместе с отцом?
Ходили в походы на протяжении примерно 10 лет, и их было много. Потом – 
армия, жена, дети и т.д. 

Сейчас продолжаете заниматься спортивным туризмом? 
Теперь хожу и езжу только для души, например, в этом году ходил на Каракольские озера. Одно могу 
сказать: любовь к природе отец мне привил, почти все выходные провожу вне города.

Пожелания юбиляру

Отец, благодаря тебе я вырос настоящим мужчиной. Да и как могло быть по-
другому, если у меня всегда был перед глазами такой пример для подражания, как 
ты. Спасибо тебе, батя, за те уроки мужества, которые ты мне давал. Твоя 
строгость сочетается с твоей справедливостью. С днем рождения тебя!
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Ирина Злобина:

М е н я ,  в  о т л и ч и и  о т  б р а т а ,  р е ш и л и  н е 
посвящать во все тайны туристкой жизни. 
Занималась я исключительно «теплыми» 
видами спорта: гимнастика, бальные танцы, 
была еще музыкальная школа.  В летние 
каникулы бегала с папой на тренировки. 
Первый раз в осознанном возрасте меня взяли 
в несложный поход лет в 11. Это было теплое 
лето, поэтому особой сложности поход не 
представлял, а больше был похож на прогулку.
В походах папа был таким же, как дома. 
Единственное, что очень удивляло и даже 
немного злило, что папу называли не Геннадий 
Алексеевич, а ШЕФ!

Без папы в походы я не ходила, так как мои друзья в основном были из артистической и музыкальной 
среды. Сейчас спортивным туризмом не занимаюсь: не терплю холод и длительное отсутствие 
цивилизации. Но с детства и до сих пор люблю кататься на лыжах зимой, а летом – бегать. Это, наверное, 
генетика :)

Пожелания юбиляру

Папочка! В твой юбилей больше всего хочу пожелать тебе как можно дольше 
делать мир вокруг лучше. Скольких ты воспитал, скольких детей и взрослых ты 
отвел от неверного пути, увлекая их не просто занятием, а профессиональным 
туризмом. Пускай они не все сегодня занимаются туризмом, но тот вектор, 
который ты задал, в большинстве своем ведет их в верном направлении!
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Ãåíà – ôàíàòèê òóðèçìà!

Татьяна Фёдоровна ЗЛОБИНА

Татьяна Фёдоровна, как Вы познакомились с будущим мужем?
Это было в 1973-м году, я только институт окончила. Увидела 
объявление в Барнауле, что принимаются люди в секцию 
туризма. Так и познакомились. Через два года поженились. 
«Татьяна хорошо на лыжах ходила, молодец!», – комментирует 
муж.
Так это закалка с детства, родители были геологами, поэтому я с 
юности ходила по лесу. 

В какие походы ходили вместе с мужем? 
Много ходили и в Салаир, и в Кузнецкий Алатау. С 10-летним 
Игорем ходила в «двойку» по Джебашскому хребту. Сейчас 
понимаю – бедный ребёнок! Кошмар, детства у сына не было. 
Помню, когда Ире было три года, мы ехали через Прокопьевск в 
поход. На станции подошла моя мать, взяла внучку, а мы поехали 
дальше – совершать спортивный маршрут. Вообще, Гена – 
фанатик туризма!
«Но я никого не погубил, ни одного человека! А возможность 
была», – уточняет Геннадий Алексеевич. 

Муж дома и в походе отличался?
В походе что? Идёшь да идёшь, спортивные цели и задачи. Я не выделяла себя из коллектива, никак не 
влияла на мужа. 

Вы вместе 40 лет. Туризм и семейная жизнь – 
вещи совместимые?
Так как занимались туризмом вместе, я была 
спокойна: ушёл – ушёл, пришёл – пришёл. 
Некогда было переживать, детей нужно было 
водить туда-сюда по кружкам. Ира у нас 
закончила музыкально-театральную школу и 
театральное училище. А потом получила 
второе высшее, закончив экономический 
ф а к у л ь т е т ,  и  с т а л а  р а б о т а т ь  г л а в н ы м 
б у х г а л т е р о м .  И г о р ь  т р у д и т с я  в 
компьютерной фирме. Благодаря туризму, в 
том числе, дети не шатались без дела по 
улице, всегда были заняты. 

Пожелания юбиляру

Желаю мужу дожить до 100 лет! Сохранить активный образ жизни, увидеть 
правнуков и порадоваться потомкам!
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î Âåëèêîì ïîâåëèòåëå 
äóø è òåë

Юрий РЯБЦЕВ

Давно хотелось написать,  где и когда я 
в п е р в ы е  в с т р е т и л с я  с  Ш е ф о м ,  в  м и р у 
Злобиным Геннадием Алексеевичем, и, 
наверное, 80-летний юбилей – хороший 
повод.

Первый раз я увидел Злобина Геннадия 
Алексеевича в 1997-м году на старте «Осеннего 
марафона». Дело было так. Со всей командой 
и  р у к о в о д и т е л е м  Р о ц к и м  Н . Н .  м ы 
договорились встретится в электричке, 
следующей на старт – оп. Паровозный. Ни 
руководителя, ни моей команды я в поезде не 
нашел. «Наверное, они опоздали», – подумал 
я. Ничего не оставалось, как доехать до места 
старта  с  остальными участниками.  Все 
команды, не теряя времени, ломанулись в лес (в те времена карты с КП выдавались на судейской во 
вторник в НКТ, а не на старте марафона, и были это черно-белые фотокопии). Я же остался на перроне с 
начальником дистанции дожидаться следующей электрички. Он представился Геннадием. Ждать было 
долго и прохладно, потому мы решили развести костер (в те времена марафон традиционно 
проводился во вторые выходные октября). Я начал ломать сухие ветки, а мой новый знакомый достал из 
рюкзака ножовку по дереву и со словами «Удобно вот такую ножовочку в рюкзаке носить» начал 
крушить лес. Затем, уже сидя у костра, он мне поведал, что еще очень удобно в рюкзаке носить 
прямоугольное пластиковое ведро: форму рюкзак держит и вещи не мнутся.
Наконец-то прибыла электричка с моей командой. Как выяснилось, у них в клубе случился потоп и 
потому успели они только на следующую электричку, а сотовых телефонов в те далекие года еще не 
было. Мы, так же, как и все остальные, не теряя времени, побежали на КП (маршрут уже был просчитан 

дома). Надо отметить, что этот «Осенний 
марафон» был единственный за пять лет, 
который порадовал нас ясным небом и даже 
с о л н ы ш к о м .  В  о с т а л ь н ы е  м а р а ф о н ы 
обязательно был дождь, который плавно 
переходил в снег. И представляете, мне тогда 

некому было рассказать о традиционной обуви марафонца! То, что ноги промокли в ботинках и 
мерзнут, а останавливаться надолго нельзя – это нормально, думалось мне, просто надо привыкнуть.
Еще одной особенностью того марафона был промежуточный финиш в районе Ключей. После отметки 
на нем заканчивался этап «Ориентирование» и начинался этап «Скоростной участок» с окончательным 
финишем на Морском проспекте. Пришла и наша команда на промежуточный финиш. Здесь мы увидели 
того самого Геннадия, сидящего у костра и пьющего чай, и обутого в одни шерстяные носки (как уже 
догадались читатели, это и был Шеф). Наш руководитель начал предъявлять Шефу, что крайнее КП 
криво поставлено. Шеф с воплем вскочил и как был – в носках – помчался с Роцким выяснять 
правильность установки. И как опять догадались читатели, ничего Шефу он не смог доказать. Потом еще 
была гонка на финиш, усталость и езда стоя в автобусе номер 8. Собственно, так вот и состоялось 
касание путей с Великим повелителем душ.
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Второе переплетение состоялось несколькими годами позже. Я тогда уже начал ходить на лыжах и как 
раз смолил свои «Туристы». Мне позвонила Елена Скуридина и сказала, что знакомые туристы 
собираются на выходных сходить на избушку с ночевкой, идти на лыжах часов шесть, едем в пятницу на 
последней электричке. Те дни февраля случились аномально теплыми, снег таял и ручьи бежали по 
улицам. На Речном вокзале я подошел к группке людей с лыжами и рюкзаками. «На избу?» – спросил я их. 
«На избу!» – подтвердили они. На Разъезде Иня в поезд подсела Лена, и я узнал подробности – идем 
отмечать днюху Юлии, с которой она познакомилась в Шерегеше. На станции Восточной наша банда 
вывалилась в ночь. У меня уже тогда был налобник «Альтурс» с лампой накаливания и с квадратной 
батарейкой в специальном отсеке 
на затылке (диодных фонарей тогда 
мы еще не знали).  Вначале шли 
пешком, вставив лыжи в рюкзаки. 
Моросящий мелкий дождик был 
особенностью этого пути. Затем, свернув с гравийки в сторону реки Большая, мы пошли на лыжах. Здесь 
по причине теплой погоды почти всех хватил подлип. Лыжники часто останавливались и били палками по 
лыжам, чтобы сбить пуды снега. Меня сия напасть миновала, так как лыжи я насмолил от души. И тут 
Шеф, не доходя пару сотен метров до Большой, говорит: «Будем учиться работать с картой и 
компасом!». Выдергивает из толпы какого-то юношу и вручает ему компас и карту. Юноша с 
недоумением крутит в руках, судя по всему, новые для него предметы. Я подсказываю ему, какой конец 
стрелки указывает на север и как все это приложить к карте. Идем дальше. Вмешивается другой парень 
(как я потом узнал, Ильюнчик). Он, взглянув на компас, показывает направление градусов 90 левее. 
Наша колонна начинает заворачивать туда. 
Раздается рык Шефа «Вы не туда повернули!», 
и мы возвращаемся на прежний маршрут. 
Спускаемся в какой-то овраг, выбираемся, 
продираемся через кусты, снова овраг…. 
В одном из оврагов Шеф говорит:
– Что-то у меня подлип, я устал.
Я ему:
– У тебя же лыжи пластиковые!
А он:
– Сам охреневаю.
И далее:
– Будем ночевать в этом овраге!
Я рассчитывал на ночевку в избушке, поэтому 
впадаю в недоумение,  но народ вокруг 
бывалый, мне говорят, что будем строить пещеры. Технология проста: на намеченное место 
укладываются длинные ветви поперек, чтобы их длина была больше ширины жилища, сверху 
насыпается слой снега и утаптывается лыжами. Далее из-под ветвей вынимается снег – и пещера готова!
Утром я проснулся от стука топора и своеобразных междометий Шефа, он готовил завтрак. Соискатели 
избушки выбрались из пещер на свет. Лена отметила синеватый оттенок чая. Когда котел вычерпали, 
открылся секрет чая. Шеф, нагребая в котел снег, упустил туда свою верхонку, сшитую из синего одеяла. 
Перед выходом я надел сухие носки взамен вымокших (я тогда не знал, что ноги и обувь позволяет 
сохранить нехитрая конструкция из резиновой галоши и капроновых голенищ) и подумал, что к обеду, 
наверное, выйдем, идти-то обещали часов шесть. Часов в 10 утра соискатели встали на лыжи и 
продолжили путь к избе. Погода была пасмурная и такая же теплая. Поля сменялись лесом, а лес – 
полями. «Народ же не первый раз ходит, наверное, знают, куда идут», – думалось мне. «Я заблудился!» – 
заявил Шеф. Собрался консилиум, народ смотрел карту, показывал в разные стороны руками. 
Посовещавшись, двинули дальше. Опять поля, лес. Во время одной из остановок Шеф спорил у карты с 
соискателями, и мне надолго запомнилась его фраза: «Это поля Лекарственного! Я съем свою шапку, 
если это – не поля Лекарственного!» Мы с Леной гадали, скоро ли покажется изба. Некоторые ребята, 
подумав, что изба уже скоро, брали попадавшиеся по пути сухие жерди и несли их, потому что, по 
слухам, вокруг избы нет дров. Но, потаскав их и не увидев избу, выбрасывали.
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Вечерело. Из разговоров я узнал, что какая-то Таранова собиралась стартовать с утра и выйти на избу по 
нашим следам. О появлении Жени Тарановой я узнал по громким крикам «Шеф! Какого черта вы такими 
петлями ходите?!» После этого кто-то сказал, что идти осталось минут 40. Так и вышло. Мы вышли к избе 
уже в сумерках. В избе были нары в два яруса и здоровенная печь. Изба стояла на берегу ручья, 
неподалеку находилась баня. Отужинали, поздравили виновницу, съели слегка помятый торт.

На следующий день, в воскресение, погода 
была ясная. При свете дня выяснилось, что все 
постройки стоят на берегу ручья, напротив 
бани образован пруд, в котором сделали 
прорубь. С утра затопили баню. Париться 
пошли все, а после прогрева ныряли в прорубь. 
П р и ш е л  Ш е ф  с о  с в о и м  « З е н и т о м » 
(фотоаппарат такой) и говорит: «Сигайте в 
прорубь,  я  вас сфотаю».  Нас набилось в 
п р о р у б ь  ч е л о в е к  в о с е м ь ,  ж д е м .  А  о н : 
«Подождите, сейчас наведу». Мы уже орать 
начали, не май месяц ведь. Наконец щелкнул 
затвор, и мы побежали в баню греться.
Распаренный стою в избе у окна, обозреваю 
окрестности. Подходит Шеф и говорит:
– Ну что, горники, как вам лыжи?
– Замечательно!
Потом я спрашиваю:
– А покажи на карте, где мы находимся.
Он посмотрел на стоящую рядом Женю Таранову и сказал: «Ну что, скажем им?» и сам ответил «Нет». 
Типа, ходят такие новички одни, теряются, ищи их потом. Чем зацепил меня до глубины души. Пришлось 
месяцем позже самостоятельно на избу идти, но это уже совсем другая история...

С этих двух встреч пошла наша дружба с Великим повелителем душ и тел. Первая в октябре 1997-го, а 
вторая – в марте 2001-го.

Несомненно, спортивный туристский клуб «Кедр» держится в значительной мере на неиссякаемой 
энергии и энтузиазме Геннадия Алексеевича Злобина – ШЕФА. Своеобразные черты клуба «Кедр», 
которые меня в свое время привлекли: здоровый образ жизни, круглогодичные беговые тренировки на 

свежем воздухе, изба на Лысой, построенная 
руками кедровцев, марафоны, лыжи. Все это 
черты самого Шефа. Он сам такой, и собрал 
вокруг себя такое окружение. И не дает этому 
окружению застаиваться. Известный факт, 
что два раза в год по призыву Шефа десятки 
люди в свое личное время, за свой счет 
собираются и идут в тайгу ставить КП. Или 
« т р у д о т е р а п и я » :  м о и м  п о к о л е н и е м 
кедровцев ни одна изба выстроена, да и в 
клубе по большей части все сделано своими 
руками. Это привычка не рассчитывать на 
«дядю», а самим изменять мир вокруг себя, 
делать его лучше. А ведь сходить на избу 
положить венцы или заготовить дров – это 

уже маленький поход, ПВД. Через множество таких вот, вроде хозяйственных, никак не связанных с 
туризмом дел происходит воспитание капитанов команд. Проблема молодых руководителей походов 
в «Кедре», я считаю, решается хорошо. Ведь есть такие примеры в туристической жизни, когда
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руководитель клуба по здоровью или другим причинам перестает водить походы – и коллектив 
распадается. Потому что воспитал он, 
м о ж е т ,  и  к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х 
спортсменов,  но безынициативных и 
никаких организаторов. В «Кедре» же все 
дела делаются множеством людей, есть 
множество направлений спортивной деятельности. И здесь скорее проблема, чтобы они дружно 
взаимодействовали, и этот вопрос тоже вроде решается – наконец заработал Совет клуба. 

Обстановка, созданная Шефом, позволяет, я бы даже сказал, 
заставляет человека раскрыться и попробовать себя в роли 
тренера и капитана.Шеф для меня пример фанатичного 
спортсмена, который никогда не сдается. Еще вначале 2000-х 
годов он с нами бегал на речку, в 2004-м в свои не совсем 
молодые годы (69 лет!) он меня водил в лыжную «четверку», 
а это 210–240 км на лыжах через перевалы. Постоянными 
тренировками по утрам он не позволяет недугу справиться с 
собой. Тяжело ходить – он на велосипеде ездит. Эти же черты 
прививаются воспитанникам «Кедра»: умение действовать 
при любых погодных условиях и в любое время года, 
стремление всегда выйти на финиш, улучшить обстановку 
в о к р у г  с е б я ,  н и к о г д а  н е  п о д д а в а т ь с я  в н е ш н и м 
обстоятельствам.

Технический прогресс тоже не обошел стороной. Как вы 
видите, Шеф освоил компьютер, пользуется интернетом, 
пишет письма в рассылку. Особо запомнилось одно из писем: 
«Такого-то числа едем на Дзержинку. Кто со мной, пишите 
смс на такой то номер. Злобин». Некоторые мои коллеги, 
хоть и не намного меня старше, к компу боятся подойти и смс 
читать не умеют! Еще Шеф тонкий психолог и дипломат, он 

так иной раз незаметно рулит нами, что мы и не замечаем. То, что жители Дзержинки знают и уважают 
Шефа и любому из нас окажут помощь, – его заслуга.

Буду мысленно с Вами на Дзержинке 12 декабря. Шефу 1000 бесплатных минут на телефон, здоровья и 
долгие лета!

Ïåðëû íàø
åãî Øåôà

Íåîáõîäèìî íàïèëèòü äðîâ è ñîñêëà
äèðîâàòü èõ íà ìåñòå 

êàæäîãî äîìà, çàùèòèâ èõ îò îñàäêîâ, íåïëî
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Когда и как ты познакомился с Г.А. Злобиным? 

С Шефом я впервые встретился в 1999 году, 
когда начал заниматься спортивным туризмом 
в клубе «Кедр». Мне было 13, Злобину – 63. 
Спустя две недели после первого знакомства, 
мне уже довелось участвовать с ним в ПВД на 
лыжах. Конечно же, на гору Лысая :-)

Какие походы вы совершили вместе?

Я горжусь тем, что знал другого Злобина. 
Такого, которого не имело счастье застать уже 
даже и не одно поколение ребят в клубе. Я знал 
Г.А. Злобина – активного действующего 
т у р и с т а ,  с п о р т с м е н а ,  х о д и л  п о д  е г о 
руководством категорийные маршруты. С 
Геннадием Алексеевичем я прошёл большую 
школу жизни в спортивном туризме. Многие совместные маршруты были запланированы, но, к 
сожалению, не состоялись. 

А из пройденного я бы выделил:
2001, ноябрь – 1-ка лыжная, Салаирский кряж, 
рук. Злобин Г.А.
2002, ноябрь – 2-ка лыжная, хр. Иолго, рук. 
Злобин Г.А.
2003, март – 3-ка лыжная, Кузнецкий Алатау, 
рук. Злобин Г.А.
2004, март – 3-ка лыжная, Теректинский 
хребет, рук. Злобин Г.А.
И мне самому довелось сводить Шефа в 
лыжный поход: 2005, февраль – 1-ка лыжная, 
Салаирский кряж, рук. Черемнов М.С.

З а  с е з о н  м ы  л е г к о  д е л а л и  3 - 4  л ы ж н ы х 
маршрута, поднимались от 1-ки до 3-ки за 
зиму. Летом же, в моё время, Геннадий 
Алексеевич в категорийные походы ходил 

редко. Отдельного внимания заслуживают также ПВД и выезды – это всегда было у Злобина на потоке. 
Наших совместных походов на Лысую и в Дзержинку, а также по самым разнообразным местам НСО, 
Салаира, Кузнецкого Алатау, накопилось не меньше сотни.

Какой Шеф руководитель? Как себя чувствуют участники под его предводительством?

Геннадий Алексеевич надёжен, расчётлив, прямолинеен, склонен к единоличным решениям; по многим 
параметрам – идеальный руководитель. Как чувствуют себя участники? По-разному. Некоторым нужно 
время для правильной настройки на адекватное восприятие Шефа.

Ñî Çëîáèíûì ÿ ïðîøåë áîëüøóþ
øêîëó æèçíè â ñïîðòèâíîì òóðèçìå

Михаил ЧЕРЕМНОВ
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Чем тебя удивил Шеф?

Многим:-) Но больше всего впечатлений на 
меня, начинающего спортсмена, подростка, 
производила его физическая форма. До сих 
пор помню наш с ним на пару забег Хмелёвка – 
Новодресвянка на лыжах, году так в 2001-м, 
когда Злобин в километровый подъём ушёл от 
меня коньком, как от стоячего. Это при том, 
что в свои 15 лет я был в реальной спортивной 
форме! Я пытался не оторваться, поэтому на 
финише был насквозь мокрым – майка, кофта, 
меховая жилетка, брезентовая штормовка – 
держал язык на плече и успокаивал пульс еще 
часа два, в то время как Шеф даже не дышал 
прерывисто! При этом у нас разница в возрасте 
– 50 лет! 

Хотелось ли тебе когда-нибудь сказать «Злобный шеф»? По какому поводу?

Нет, я уже давно привык и знаю Злобина со всеми его особенностями характера. У нас неоднократно и 
не в шутку случались конфликты, драки с применением подручных средств, отправления друг друга на 
три и пять известных в широких кругах букв. Это всего лишь жизнь, каждый выражает недовольство по-
своему.

Почему Г.А. Злобина называют "Шеф"?

Это не описать словами: Шеф – он и есть Шеф. Прозвище 
заслуженное, и во всех смыслах описывает натуру 
Злобина, его манеру действий, решений, умение вести за 
собой и мотивировать.

Чему можно поучиться у Шефа в спорте и жизни?

В первую очередь – преданности спорту, патриотичному отношению к любимому делу, трудолюбию, 
хозяйственности, лёгкому отношению к мелочам, целеустремленности.
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“Íè äíÿ áåç ïðèêëþ÷åíèé!”
Александр ПАНКРАШИН

Ó Øåôà òàêîé äåâèç:

Когда и как ты познакомился с Г.А. Злобиным? 

Познакомились мы с Геннадием Алексеевичем 
в апреле 1980-го года, когда мне было 14 лет. 
Раньше клуб находился в подвале третьего 
подъезда моего дома, на Котовского, 17, 
поэтому мы с ребятами просто решили зайти 
поинтересоваться, чем там занимаются. Уже 9 
мая мы пошли в ПВД на р. Шадриху. У нас был 
один поролоновый четырёхместный спальник, 
в котором мы спали всемером, и палатка-
шатёр без дна. Утром проснулись – вокруг 
лежал иней, так что у меня волосы пристыли к 
траве. 
В тот же год в конце июля мы отправились в 
сплав по реке Тогул. По плану, протяжённость 
похода должна была быть 180 км, однако не 
обошлось без сюрпризов. Только потом я понял, что у Геннадия Алексеевича такой девиз: «Ни дня без 
приключений!» Наша группа из пяти парней должна была в 500 метрах от станции Тогулёнок 
распаковать рюкзаки с байдарками и начать сплав, однако воды у реке оказалось мало. В итоге мы 
несли рюкзаки весом около 60 кг до слияния со следующей рекой, а это около 10-12 км. Носили вещи 
партиями, в два захода. После этого похода я месяц или два вообще в клубе не появлялся (:)). А осенью 
всё-таки пришёл, чтобы пойти в лыжный поход. Так и втянулся. Три года я регулярно занимался 
туризмом, сходил в две водные «единички», в несколько пешеходных маршрутов, в лыжном туризме 
дошёл до «тройки». 

Сложно ли ходить с Шефом? 

Даже «единички» у Шефа были непростыми. Началось с того, что мы взяли продукты на 14 человек, а в 
результате поехали всего 9. Планировали стандартный маршрут до Каракольских озёр за 12 дней, и 
только уже в поезде, где-то около Бийска, Шеф озвучил: «А мне через четыре дня надо быть в срочном 
порядке на работе». В итоге мы прошли маршрут за трое суток, так и не увидев Каракольских озёр. В 
этом походе я впервые наблюдал град размером до 30 мм. Он срывал ветки с макушек кедров, а потом 
лежал сутки на земле, не таял. 
В завершении этого похода нам нужно было спуститься по Кубе. Шеф говорил: «Сейчас мы быстренько 
пару раз перебродим, выскочим на дорогу и пошуруем домой!» В результате это вылилось в то, что мы 
вышли в 8 утра в путь, в 11 вечера поужинали, посушили обувь, а дальше «шуровали» всю ночь по 
гравийной дороге вдоль Кубы. Утром посадили Шефа в какой-то ПАЗик, в который ему не разрешили 
уложить грязный рюкзак. Мы раскидали его вещи и еле-еле дошли до Чемала. В финале похода у 
некоторых ребят появилась вторая пятка и шестой палец – такие были мозоли. Обратно домой мой 
одноклассник Женя привёз 20 кг сахара. Он же скинул за три дня 14 кг собственной массы. 
В 1981-м году мы начали строительство избушки на Лысой, параллельно собирали клубнику. Помню, 
каждый тогда набрал по ведру. После училища я уехал на метеостанцию, потом – в армию. Вернувшись, 
в клубе появлялся постоянно. 
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Как себя чувствуют участники под его предводительством?

П о - р а з н о м у .  О т н о ш е н и е  Г е н н а д и я 
Алексеевича к парням было жёсткое. Года три 
назад он мне сам признался: «Зачем я так над 
ребятишками издевался?» Наконец-то! К 
восьмому десятку понял, что всё-таки нагрузки 
были очень сильные для того возраста.
П с и х о л о г и ч е с к и  м ы  с  Г е н н а д и е м 
Алексеевичем ощущали себя неплохо. Были и 
к о н ф л и к т ы ,  н о  н е г л у б о к и е .  С в о й с т в о 
характера Геннадия Алексеевича такое, что он 
т е р п и т - т е р п и т ,  а  п о т о м  с р ы в а е т с я  и 
высказывается очень резко в адрес кого-либо. 
Но мы все не идеальные. 

Чему можно поучиться у Шефа в спорте и жизни?

В жизни у каждого свой путь. А в спорте у Шефа можно поучиться упорству и упрямству. Скажу честно: 
его основательный, серьезный подход к туризму сохранил много жизней: никто не погиб и даже лишний 
раз не простывал. На его совести нет ни одного трупа. Вот за это я бы ему вручил орден. 

Почему Г.А. Злобина называют Шеф?

М ы  е г о  к а к  т о л ь к о  н е  н а з ы в а л и ,  д а ж е 
крокодилом Геной. Он обижался временами. 
Шефом стали называть, наверное, с 1988-го 
года. Почему, я не знаю. Скорее всего, после 
какого-нибудь похода. 

Пожелания юбиляру

Здоровья, здоровья и ещё раз здоровья!
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Общественное признание

26



Общественное признание
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Çëîáèí ñ þìîðîì âîñïðèíèìàåò 
ëþáûå íåãàòèâíûå ñèòóàöèè

Дмитрий ДМИТРИЕНКО

Мне было 13 лет, когда я познакомился с ГА. 
Злобиным. Это было в сентябре 1995 г., в клуб 
«Кедр» меня привёл отец. Конечно, меня, 
воспитанного подростка, несколько смущало 
предложение умудрённого жизнью человека с 
туристским опытом, продолжительность 
которого в несколько раз превосходила мой 
возраст, называть его на «ты» и коротким 
именем Шеф. Но, как пояснил основатель т/к 
«Кедр», в экстремальной ситуации окрик 
«Шеф, держи меня!», скорее всего, приведёт к 
б о л е е  п о з и т и в н о м у  р е з у л ь т а т у ,  ч е м 
обращение «глубокоуважаемый Геннадий 
Алексеевич, не соблаговолите ли вы удержать 
страховку, так как в данный момент я, судя по 
в с е м у ,  с р ы в а ю с ь  и  в с к о р е  р а з о б ь ю с ь 
насмерть!» :)

Ходил с Шефом в лыжные, пешеходные и так 
называемые водные походы. Воду Геннадий 
Алексеевич предпочитает такую, где можно 
о т д о х н у т ь ,  « н а б р а т ь с я  с о л н ц а »  и , 
желательно, со скоростью течения не выше, 
ч е м  в  О б с к о м  в о д о х р а н и л и щ е  –  т а к 
безопаснее. Шеф вообще много внимания 
уделяет тому, чтобы численность групп на 
в х о д е  и  в ы х о д е  с о в п а д а л а ,  п о э т о м у 
недолюбливает любые виды туризма, где есть 
возможность непредсказуемого риска. Зато 
Г.А. Злобин очень спокойно и с юмором 
воспринимает любые негативные ситуации, 
которые возникают в походе. Причем так, что 
ты понимаешь – это не повод расстраиваться 
(или даже паниковать), а всего лишь часть 
увлекательных приключений путешествия, 
которые потом будет здОрово вспоминать.

Пожелания юбиляру

Геннадий Алексеевич, новички лишаются твоего бесценного житейского походного 
опыта – залечивай скорее ногу и продолжай взращивать новые поколения 
туристов! :)
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Øåô íå ïîçâîëèë 

“ðàñôóôûðèâàòü” ñåáÿ
Ольга УФИМЦЕВА (ПАРЫГИНА)

Встреча с Геннадием Алексеевичем произошла, как часто 
бывает, случайно. Мы познакомились в 2009 году через 
Нурлатову Олю. Но тот короткий – всего три года – активный 
период жизни в «Кедре» был,  остается и останется 
незабываемым!

Я ходила всего в два вида похода: лыжный и пешеходный. 
Хотелось попробовать себя и в водном, но Шеф не позволил 
«расфуфыривать» себя, за что и благодарна, потому что он 
подтолкнул меня к другому направлению – велосипедному. 
Несмотря на то, что в велопоход сходить не удалось, тем не 
м е н е е ,  в е л о с и п е д  с т а л  м о и  л у ч ш и м  с р е д с т в о м 
передвижения, открывающим новые возможности увидеть 
потаенные уголки нашей природы.

Подводя итоги, скажу, что в общении с Шефом нужно иметь 
свою точку зрения, характер, маневренность. А любовь и 
привязанность к  Геннадию Алексеевичу придет со 
временем, у каждого своя, но обязательно придет, сменив 
первоначальную восторженность. Она будет намного 
сильнее, крепче и долговечнее!

Пожелания юбиляру

Хочу поздравить Шефа с юбилеем, с очередной датой, оглашающей победу над 
ленью у молодежи! Для меня Шеф - пример стойкости, терпения, выдержки и... 
бесконечной любви к своей профессии. Даже первый мой поход – это лучший пример 
его школы! Геннадий Алексеевич, с юбилеем! Здоровья Вам! Вы – удивительный 
человек, удивительный!

Ñïåöèàëèñòîâ äèïëîìèðîâàííûõ ó íàñ ìíîãî, à òîëêó íåò. 

Íå íàäî áîÿòüñÿ, ÷òî åñëè ïðåäëîæèøü, òî íàäî ñàìèì è 

äåëàòü – ó íàñ áîëüøîé êîëëåêòèâ, åñòü êîìó ðàáîòàòü. 

Õîðîøèé ïðèìåð – ñêàëîäðîì. Òóò è èíèöèàòèâà, è 

èñïîëíèòåëüíîñòü, òóò è ãîëîâà íà ìåñòå, è ðóêè ðàñòóò 

èç ïðàâèëüíûõ ìåñò

Ïåðëû íà
øåãî Øåôà

èç ïèñåì Øåôà â êëóáíóþ ðàññûëêó
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ñòîÿ ïî ïîÿñ â âîäå, êðè÷àòü: 
‘’Øåô, Øåô!’’

Марина ТАРНОВСКАЯ (ТАРАКАНОВСКАЯ)

Я пришла в «Кедр» летом 1995 г., когда училась 
в 10-м классе. Пришла просто по объявлению. 
Осенью этого же года пришел в турклуб Дима 
Дмитриенко. В то время в клубе из постоянно 
занимающихся было всего 5-10 человек. Это 
было кризисное время: как секция при заводе 
НВА клуб уже не существовал, а помещение на 
Ватутина, 12 осталось. И остался руководитель 
– Г.А. Злобин. Молодежь из Н Э Т И к тому 
времени еще не подтянулась.  Только и 
и с к л ю ч и т е л ь н о  б л а г о д а р я  Ш е ф у  к л у б 
сохранился и живет сейчас. Всегда – в любую 
погоду – были беговые тренировки 2 раза в 
неделю, походы выходного дня на Лысую. Я 
у ж е  з а т р у д н я ю с ь  с к а з а т ь ,  с к о л ь к о  п о 
инициативе Шефа было построено избушек/землянок для туристов в лесу, несмотря на то, что в какой-
то период их поджигали.
Однозначно и бесспорно заслуга Шефа в том, что ежегодно проводятся туристские марафоны. Это 
такая школа выживания! После «правильно пройденного» марафона можно смело идти с человеком в 
любой поход!

К сожалению, когда я начала заниматься в «Кедре», Шеф водил только зимние 1-2-ки. Недавно 
вспоминали с Олегом Токаревым один из походов, когда ходили на Поднебесные зубья в лыжную 1-ку. 
Я, отправившись за водой, соскользнула с крутого снежного берега ручья в воду. Пришлось, стоя по 
пояс в воде, кричать: «Шеф, Шеф!». Потом Геннадий Алексеевич говорил, что еле услышал мой 
тоненький голосок. А Олег, как медик, выдал мне для согревания спирт, но так как не было воды, 
пришлось пить чистый.
Еще благодаря Шефу я умею уверенно кататься на горных лыжах. В клубе с советских времен 
оставались старые польские лыжи, и мы много времени проводили, катаясь на Горской. А с Геннадием 
Алексеевичем как-то ездили в марте в Горную Шорию кататься на горных лыжах с пика Дураков. 

Чем меня удивляет Шеф ? так это неуёмной энергией и желанием всегда что-то делать: приобретение 
«фазенды» в Дзержинке, отстаивание интересов «Кедра» и, прежде всего, помещения для клуба, 
любовь Геннадия Алексеевича к зимним лыжным походам. Думаю, сложно подсчитать, сколько Шеф 
поставил лыжных креплений и сколько людей по его инициативе сшили себе бахилы!

Пожелания юбиляру

Шеф, неужели тебе восемьдесят лет! Поздравляю тебя и будь всегда таким, какой 
ты есть, несмотря ни на что! А главное – желаю здоровья!

PS: С 2008 г. я живу в г. Истра Московской области. В марте 2015 г. родилась дочка Настя. Не могу жить 
без туристских марафонов, поэтому хожу на Московские марш-броски. 
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У меня был случай, когда Шеф почти спас мне жизнь. 

Группа из трёх человек пошла погулять на лесных лыжах. Цель 
была найти избу на г. Лысой. Стартовали в 8:30 от лыжной базы в 
Академе. В 13:40 были на Кр. Ниве. Перекус сало, чай. В 15:00 
вышли, надо было успеть на Лысую. 
Около 22:00 прошли мимо Дзержинки и пошли искать избу. Часа 
полтора кружили, ничего не нашли. Трудно искать, если не 
знаешь, где искать! Пошли в деревню с надеждой найти Шефа. Я 
подумал: «Каникулы, выходной день, наверняка, он здесь». Где 
искать его дом, тоже не знаем. Пришлось побегать по деревне в 
поисках связи. Вроде, нашёл, шаг в сторону – антенна ноль. 
Решили спросить, где живёт Г.А. Злобин. В несколько домов 
стучали – никто не открывает. Время около полуночи, что 
делать?! Всё-таки дозвонился до Шефа. Он объяснил, как найти 
его дом: заходите, ночуйте. 
Пошли искать дом Шефа…Это какой-то концерт: в деревне 
ночью попробуй найди! Вдруг в лицо светит фонарь, мужик 
зовёт: «Эй, иди сюда!» Оказывается, Геннадий позвонил своему 
соседу, чтобы тот нас отыскал. Радости не было предела, вот оно 
счастье! Добрались до дома, растопили печь, приготовили ужин. 
В воскресенье пошли в Шелковичиху. 

Вот так вместо одной избы нашли другую. Ещё раз спасибо, Геннадий.

Øåô ïî÷òè ñïàñ ìíå æèçíü
Павел ВАСИЛЬЕВ

Â íîÿáðå óæå ïîõîäû ëûæíûå áóäóò, íå ñðàçó ÷åëîâ
åê 

ìîæåò áåç ñîäðîãàíèÿ
 ñïàòü â ñíåãó…

Ïåðëû íà
øåãî Øåôà

èç ïèñåì Øåôà â êëóáíóþ ðàññûëêó
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Äàåò êàðòó – 
èäè ñàì è îðèåíòèðóéñÿ...

Евгения ТАРАНОВА

Когда ты познакомилась с Шефом?
С Геннадием Алексеевичем я познакомилась 
примерно классе в десятом, когда ушла от 
Аллы Алексеевны Бовстручук. У Шефа тогда 
р е б я т и ш к и  н о в е н ь к и е  б ы л и .  Х о д и л а  с 
Геннадием Алексеевичем зимой и летом, в 
основном по Новосибирской области. Шеф 
–отличный руководитель, я себя чувствовала с 
ним очень даже вольно: даёт карту – и иди сам 
ориентируйся, а он ещё и подыграет тебе!

Почему Г.А. Злобина называют Шеф?
Потому что так когда-то дети придумали, а он 
сказал: «Зачем называть за глаза, называйте в 
лицо!» 

Хотелось ли тебе когда-нибудь сказать «Злобный шеф»?
Э-э-э, ну конечно! Шеф даст карту новичку, а тот ходит кругами, 
а ты за ним по лыжне шлёпай!

Чему можно поучиться у Шефа?
Поучиться всему. Будь то жизнь, будь то спорт – в общем, 
настоящий человек с большой буквы! До сих пор удивляет 
своей энергией, любовью к жизни, к людям. 

Пожелания юбиляру

Дорогой наш Шефочка, мы тебя всё равно любим и уважаем! Ты, уж пожалуйста, 
цвети и пахни, делай марафоны, строй избы, бани. В общем, копошись потихоньку, 
а мы тебе следующих новичков (детей своих) пока вырастим. 
Короче, пусть всегда будет Злобин!
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Ðàññêàç ïðî çíàêîìñòâî ñ Øåôîì

Тимур ВАЛИНУРОВ

− Ты наш? − спросил какой-то старикан в очках.
Я, вроде, был наш.
− Тогда держи!
И плеснул глоток спирта мне в кружку. Теперь я уже точно стал 
«наш».

Был 2003 год, я оказался в избе клуба «Кедр», за три оврага от 
вершины г. Лысой. Люди травили байки, говорили о походах, 
часто звучали загадочные цифры вроде тройка или двойка, 
после которых всем, кроме меня, всё становилось понятно. Кто-
то чинил лыжу, кто-то − тросик, кто-то подкидывал дрова, а кто-
то кричал, что жарко. Иногда из ночи появлялись новые лица 
или, наоборот, кто-нибудь говорил, что пошел кататься, и 
исчезал в темноте. 
Котёл с гречкой периодически пустел, но всегда находился ещё 
килограмм гречки и банка тушёнки. Возглавлял весь этот 
балаган тот самый старикан, которого все называли Шеф. Яркой 
деталью его экипировки были шорты, которые он носил поверх 
штанов. 

 С тех пор уже прошло больше десяти лет, за 
это время  я познакомился с удивительными 
людьми, ходил в разные походы, участвовал 
во многих мероприятиях клуба, строил новые 
избы, приводил туда новых людей, женился, 
обзавелся детьми,  но я все еще очень хорошо 
помню ту, первую, избушку и ту встречу с 
Шефом.  

И каждый год, 12 декабря, я надеваю лесные 
лыжи и иду на день рожденья к Шефу!

Íàäî óìåòü ïîäíèìàòüñÿ è ñêàòûâàòüñÿ ñ ëþáûõ ãîð, íå 

âûêðó÷èâàÿ è íå ë
îìàÿ ñâîèõ íîã

Ïåðëû íà
øåãî Øåôàèç ïèñåì Øåôà â êëóáíóþ ðàññûëêó
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Øåô - î÷åíü ìîëîäåæíûé 
ðóêîâîäèòåëü!

Дмитрий ПАЦАЙ

Когда и как ты познакомился с Г.А. Злобиным? 

С Геннадием Алексеевичем мы познакомились 
12  декабря 2007 года благодаря общей 
знакомой, которая позвала меня в клуб 
«Кедр» поздравить Шефа с днем рождения 
( Ш е ф  –  п о д п о л ь н о е  и м я  Г е н н а д и я 
Алексеевича). Было много людей, все активно 
общались между собой, я же себя чувствовал 
немного не в своей тарелке. Позже я узнал о 
марафонах – экстрим-походах, проводимых 
к л у б о м ,  и  с р а з у  п р и н я л  р е ш е н и е ,  ч т о 
обязательно буду участвовать. И как я раньше 
не знал о таком замечательном мероприятии, 
как осенний/весенний марафон! Ведь здесь 
можно проявить все свои знания и навыки, 
выносливость и опыт ориентирования! При этом меня поразили расстояния марафонов, особенно 
весеннего – как можно поставить такую продолжительную дистанцию?! Такой возможностью просто 
нельзя не воспользоваться... 
Следующая наша встреча с Геннадием Алексеевичем состоялась 27 декабря 2007 года, где я выступал 
уже в качестве директора ТСЦ «Панда» :))) Да, неожиданный поворот, причём изначально я не знал, что 
«Кедр» относится к «Панде»...

Ты ходил с Г.А. Злобиным в походы?

Я не имел счастья ходить в походы с Геннадием Алексеевичем, но мы с ним регулярно общаемся по 
работе, так как с 1998 года он работает в «Панде» инструктором по спорту, возглавляя клуб «Кедр». 
Главной целью своей работы с молодежью Геннадий Алексеевич считает создание условий для 
развития и совершенствования личностных качеств воспитанников в ходе занятий спортивным 
туризмом; повышение их спортивного мастерства, подготовку руководителей категорийных походов; 
обеспечение безопасности в походах. 
Под руководством Геннадия Алексеевича подготовлена группа общественных инструкторов по 
спортивному туризму, осуществляющих руководство категорийными походами 1-6 категорий 
сложности, некоторые из них работают руководителями клубных формирований в ТСЦ «Панда».
Геннадий Алексеевич активно привлекает своих воспитанников к участию в соревнованиях различного 
уровня, что способствует повышению мотивации к занятиям в клубах ТСЦ «Панда», формированию 
благоприятного микроклимата в группах.

Какой Шеф руководитель? 

Шеф очень молодежный руководитель! Он вдохновляет и направляет, оставляя при этом свободу 
выбора своим воспитанникам. Я в Новосибирске мало знаю клубов, где было бы столько активной 
молодёжи! Геннадий Алексеевич для меня является примером как в личном плане, так и в работе. 
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Чем тебя удивил Шеф?

Геннадий Алексеевич удивляет своей энергетикой и энергичностью, неиссякаемым жизнелюбием. Он 
постоянно в движении: постановка дистанций к марафонам, поиск самолёта, посадка деревьев, 
заготовка дров, ремонт, любая починка, он таскает тяжести…и никогда не жалуется на здоровье, а если 
и говорит об этом, то с юмором.

Чему можно поучиться у Шефа в спорте и жизни?

Да многому! Как создать такой многочисленный, активный и результативный клуб! Как не обращать 
внимания на трудности и с оптимизмом смотреть на жизнь. А спортивное долголетие Геннадия 
Алексеевича бьет все рекорды!

Почему Г.А. Злобина называют Шеф? 

Я не знаю :) У нас в школе выживания мы тоже даём вторые имена, поэтому я считаю это нормальным. В 
моём понимании Шеф – это Главный друг.

Хотелось ли тебе когда-нибудь сказать «Злобный Шеф»? По какому поводу? :) 

Несмотря на звучную фамилию, я ни разу не видел Геннадия Алексеевича злобным. Наоборот, очень 
рассудительный, справедливый, добрый. Некоторым бывает тяжело договориться с Геннадием 
Алексеевичем, но я думаю, они просто сами немного озлоблены...

Пожелания юбиляру

Геннадий Алексеевич, я желаю Вам долголетия и здоровья! Вы пример для нас! 
И не обращайте внимания на глупых людей.

Пожелания юбиляру

Геннадий Алексеевич!! 
С юбилеем Вас! Мало кому удается столько лет 
посвятить туризму, причем не просто ходить и 
в о д и т ь  п о х о д ы ,  н о  и  з а н и м а т ь с я 
организаторской деятельностью и быть 
лидером теплого и уютного клуба! Поэтому 
берегите свое здоровье, сохраняйте такой же 
активный настрой, и желаю отметить еще не 
один юбилей в кругу верных друзей-туристов! 
С днем рождения!)))

Елена МУЗЫКОВА

35



Когда и как ты познакомился с Г.А. Злобиным? Сколько тебе 
было лет?

Знакомство с Шефом состоялось на третий день после того, 
как я впервые появился на беговой тренировке в «Кедре» в 
декабре 2012 года, а именно в день его рождения 12 декабря. 
В свойственной ему манере Шеф сразу же взял меня в 
оборот,  нацелив на серьёзные и продолжительные 
т р е н и р о в к и  и  п у т е ш е с т в и я .  У з н а в ,  ч т о  я  я в л я ю с ь 
обладателем автомобиля повышенной проходимости, Шеф 
убедил меня в пользе общественного труда и уже на 
следующие выходные мы с ним катили в Дзержинку. На тот 
момент мне было 25 лет.

В какие походы ты ходил с ним?

Большая часть совместно проведённого с Шефом времени 
относится к  категории автомобильного туризма и 
пройденное расстояние исчисляется тысячами километров 
самых разных дорог, а зачастую и полного их отсутствия. Это 
и регулярные поездки в Дзержинку с целью увезти или 
привезти что-нибудь или кого-нибудь, а также многочисленные разведывательные выезды в районы 
проведения осенних и весенних марафонов. За это время пришлось приспособиться и взять за правило 
иметь с собой полный комплект снаряжения, как в полноценный поход, ведь зачастую неизвестно, чем 
обернется наше путешествие.

Какой шеф руководитель? 

В  Ш е ф е  с о ч е т а е т с я  н е п р е р е к а е м ы й 
авторитет, который ощущается физически и 
морально на всех этапах организуемых им 
мероприятий, и в то же время – гибкий подход 
п о  о т н о ш е н и ю  к  к а ж д о м у  у ч а с т н и к у  и , 
конечно, отеческая забота.

Чем тебя удивил Шеф?

Прежде всего неиссякаемой энергией и 
деловитостью. Способностью работать 
постоянно и с полной отдачей сил.

Øåô – îí è åñòü Øåô.
Ñ áîëüøîé áóêâû

Александр ЧЕРМОШЕНЦЕВ
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Ìû æå ÷àñòü ïðèðîäû è îáùåíèþ ñ íåé íàäî óäå
ëÿòü ìíîãî 

âðåìåíè

Ïåðëû íà
øåãî Øåôà

Пожелания юбиляру

Геннадий Алексеевич, с днём рождения! 
Продолжайте радовать новыми воспитанниками, идеями, мероприятиями, 
экспедициями и просто заряжать людей духом путешествий, духом «Кедра»!

Почему Г.А. Злобина называют Шеф?

Такой вопрос у меня почему-то никогда не 
возникал с  той самой минуты,  как я  его 
впервые увидел.  Шеф – он и есть Шеф. С 
большой буквы.

Хотелось ли тебе когда-нибудь сказать 
«Злобный шеф»? По какому поводу?

Шеф славится своими критическими, подчас 
резкими высказываниями в рассылке в адрес 
отдельных членов клуба, за счёт чего может 
сложиться впечатление о его негативном 
отношении к  некоторым людям.  Но это 
рабочие моменты, вызванные постоянной 
необходимость уживаться с очень большим и 
разношёрстным коллективом.

Чему можно поучиться у Шефа в спорте и жизни?

Как говорит Шеф, чтобы вырастить спортсмена нужно три года непрерывных тренировок. Важно не 
рассеивать свой потенциал, а целенаправленно работать в одном выбранном направлении. 
Безусловно, придётся жертвовать какими-либо интересами, но только так можно добиться результата.

Ïåðëû íà
øåãî Øåôà

Ãëàâíîå íå ðåçó
ëüòàò, ãëàâíîå - ïîâî

ä óéòè äàëåêî â ëåñ,
 

ïîæèòü ñ ïðèðîäîé îä
èí íà îäèí, î÷è

ñòèòü ñâîþ äóøó.

Ïåðëû
 íàøåãî Ø

åôà

Â êàæäîì íîâè÷êå
 ÿ âèæó ìàòåðîãî òóðèñòà è óæå ëþáëþ 

åãî êàê 
ñïîðòñìåíà, à î

í ÷åðåç 
íåñêîëüê

î äíåé è
ëè ìåñÿö 

óõîäèò, ñåðäöå
 ìîå ðàñø

àòûâàåò. 99 ïð
îöåíòîâ óõîäÿ

ò, 

íå ìîãóò âûäåðæàòü òåìï ñïîðò
èâíîé æ

èçíè, ô
àíàòè÷íî 

ïîñâÿòèòü ñåáÿ ò
óðèçìó âñå íå

 ìîãóò.

èç ïèñåì Øåôà â êëóáíóþ ðàññûëêó
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Åñëè õî÷åøü ïîáåäèòü, íàäî áåæàòü

Артём КОВАЛЕВСКИЙ

Впервые о Шефе я услышал в 1986 году. Я тогда учился в 
НЭТИ, занимался в спелеоклубе, а одногруппник-турист 
рассказал про туристский марафон. 
Ну, говорит, люди бегут с рюкзаками 100 км.
- Прямо бегут с рюкзаками?
- Если хочешь победить, надо бежать.
- А кто организует это?
- Злобин из клуба Кедр.
Я тогда не верил, что когда-нибудь смогу в этом участвовать. 

Второй раз я услышал про Злобина от моего брата Саши. В 
1995 они ездили с Шефом по деревням, фотографировали 
местных жителей, а зимой ходили на лыжах на избушку.

Я познакомился с Шефом в конце прошлого века, когда Юля 
Петенева,  Натаха Закревская и еще 12 участников их 
эрлагольского похода стали собираться и ходить со мной по 
п е щ е р а м .  Ф е с т и в а л ь  в  К е д р е  п р о и с х о д и л  к а ж д ы й 
понедельник и четверг, но этого было мало. Тогда Шеф 
сказал: у нас среда свободна, занимайте ее под спелео. С тех 
пор мы каждую неделю бегаем по средам. 

Ну,  вы знаете  без  меня,  чем Шеф поражает  и 
покоряет: способностью организовать народ на 
большие совместные действия. И это долгие дела, 
формирующие для нас смысл и направление жизни.
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Ìû ãîâîðèì “Çëîáèí” – 

ïîäðàçóìåâàåì – “Êåäð”
Турклуб “ЮВЕНТА”

Что такое года для мужчины? 
Часто спрашиваем мы себя. 
На лице проступают морщины, 
Но они украшают тебя.

Возраст с мудростью тесно связан. 
Нас закаляет каждое мгновенье.
Твердо помнить ты обязан: 
Опыт – лучшее приобретенье.

Мы желаем тебе вдохновенья, 
Сильным быть, никогда не болеть.
Помни, каждый День Рожденья - 
Это вовсе не повод стареть!

Пожелания юбиляру

Уважаемый Геннадий Алексеевич!
От всей души примите поздравления от 
секции «Ювента» и от меня лично! Для меня 
в ы  я в л я е т е с ь  п р и м е р о м  ж и з н е л ю б и я , 
преданности любимому делу. Вы создали и 
р у к о в о д и т е  т а к и м  з а м е ч а т е л ь н ы м 
коллективом, как турклуб «Кедр».  Можно 
даже сказать так: «Мы говорим  Злобин – подразумеваем – «Кедр», мы говорим 
«Кедр» – подразумеваем Злобин.
У вас много замечательных последователей и воспитанников.  Вы обладаете 
восхитительной аурой и  харизмой. И для меня, как и для многих других, являетесь 
примером для подражания.

Поздравляем Вас с замечательным юбилеем и желаем здоровья, творческих и 
спортивных удач и всего самого наилучшего.

Ирина Добарина и воспитанники клуба «Ювента»
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Ïðåëåñòü Øåôîâñêîé “Êåäðû”
Елена ПЕРШИНА (СКУРИДИНА)

Мое знакомство с клубом «Кедр» и лично с 
Шефом началось в феврале 2002 года, когда 
мы пошли отмечать день рождения Юли 
Петенёвой (ныне Черемновой) в избушку под 
г .  Лысая.  Я  к  тому моменту  занималась 
немного в т/к  «Друза»,  поучаствовала в 
нескольких технических соревнованиях и трех 
«Осенних марафонах» и думала, что имею 
представление о туристской жизни, но что 
творил Шеф – меня поразило. Больше суток 
идти по равнине какие-то 20 км, заночевав по 
пути в снегу – это же постараться надо! Сперва 
я удивилась. Потом возмутилась. Потом 
смирилась и решила отнестись с юмором. И 
лишь потом наконец поняла, что в этом и есть 
прелесть Шефовской «Кедры»: не вести 
новичков по прямой из точки А в точку Б давно известным избитым маршрутом, а устроить отработку 
ночевки в зимнем лесу без палатки, намотать километры, заблудиться и выйти к избе, когда новички 
уже потеряли надежду. Так что из рядового ПВД наша прогулка превратилась в совершенно 
незабываемое приключение. И еще я поняла тогда, что теперь туризм для меня – это «Кедра» и Шеф!
К сожалению, ни в один категорийный поход я с Шефом пока так и не сходила. Либо категорийные без 
него, либо с ним – но ПВД. Мечтаю это исправить.

В Шефе меня больше всего удивляют две 
вещи. Во-первых, его юность и сила, никак не 
вяжущиеся с  возрастом.  И,  во-вторых, 
глубина. Чем больше узнаю его, тем больше 
удивляюсь и уважаю. И даже сейчас, читая 
интервью, не перестаю удивляться его 
талантам, о которых я и представления до 
этого момента не имела. И конечно, меня 
поражает, как он умудряется найти баланс 
между фирменной кедровской «дурью» и 
безопасностью. Например, марафоны с 
п е р е п р а в а м и  ч е р е д  1 0 - м е т р о в ы е 
п о л н о в о д н ы е  р е к и .  Р е а л ь н о  с т р а ш н о 
переправляться было, но деваться некуда – и 
переплывали ведь благополучно, и даже не 
простывали! Ну и множество менее ярких 

примеров, в результате которых у людей растет вера в свои силы. И повторюсь – Шеф при этом никогда 
не перешагивает грань, когда риск становится запредельным, безопасность у него всегда на первом 
месте.
Иногда, конечно, хотелось высказать ему пару ласковых слов, например, когда мы, человек 15, стояли в 
проруби, а Шеф вдруг начал искать ракурс для фотосъемки поудачнее. Или когда наша команда (под 
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руководством Юли Черемновой), сделав последний рывок и придя на финиш «Весеннего марафона», 
вдруг обнаружила, что финиш перенесен еще на пару километров J.

У Шефа можно очень многому поучиться не только в туризме, но и в обычной жизни. В первую очередь – 
умению создать настоящий крепкий самостоятельный коллектив. А еще – силе духа и любви к жизни, 
неиссякаемому оптимизму, вере в себя и других, мудрости и принципиальности. 
В свое время мне очень понравился кедровский подход к новичкам. Нередко бывает так, что новеньких 
сперва не замечают, якобы они должны сперва заслужить уважительное к себе отношение. В «Кедре» 
же их принимают сразу, по умолчанию считая, что это хорошие и перспективные в плане туризма люди. 
В итоге, попав в эту обстановку, новичок обтесывается, заражается «кедровским духом» и 
действительно превращается в матерого туриста и надежного друга. Несомненно, что этот подход и 
атмосфера – также заслуга Геннадия Алексеевича как педагога.
Не знаю, почему Г.А. Злобина называют Шеф, но не представляю, как его еще можно назвать. Шеф – он и 
есть Шеф! Кстати, это тоже момент, который меня удивил при знакомстве: в клубе к нему принято 
обращаться на «ты» и по прозвищу Шеф. В целом, он очень демократичный руководитель, его 
авторитет держится не на регалиях (которых, тем не менее, предостаточно), а на его личных качествах. 
А вообще, имя-отчество есть у каждого, а вот прозвище Шеф может подойти только человеку 
выдающемуся.
Шеф, поздравляю с круглой датой! Желаю тебе вылечить спину и продолжать давать все новым 
поколениям туристов настоящее Шефовское воспитание! Я очень рада и горжусь знакомству с тобой!

Архивные фото из личного фонда А. Алябьевой (1991)
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Äçåðæèíêà, 12 äåêàáðÿ 2015

У ж е  д а в н о  в  п о с е л к е  Д з е р ж и н с к и й 
Искитимского района не видели такого 
большого количества гостей. Еще ночью со 
стороны города пришла первая группа 
туристов-лыжников. Утром прибыл автобус, 
б и т к о м  н а б и т ы й  л ю д ь м и ,  л ы ж а м и  и 
рюкзаками, следом приезжали легковые 
машины, невесть откуда тянулись и тянулись 
люди. Дзержинка превратилась в туристскую 
Мекку, ибо сегодня здесь должно состояться 
главное действие - празднование 80-летнего 
юбилея Геннадия Алексеевича Злобина. В 
программе два мероприятия: 1-й Зимний 
туристский марафон и праздничный ужин с 
поздравлениями, пожеланиями, сладкими 
пирогами, стихами и песнями.

Автор идеи и инициатор Зимнего марафона – секретарь МКК СП «Панда» и завуч Школы туризма Юлия 
Черемнова. Она же составила шифры контрольных пунктов, тематически связанные со спортивной 
жизнью Шефа. Воплотил праздничную идею в реальность Александр Чермошенцев, который поставил 
восемь КП в радиусе 2 км от пос. Дзержинский. 
По условиям соревнования нужно взять 
максимальное количество КП за отведенное 
время. А чтобы народ не бегал друг за дружкой 
по готовой лыжне,  перед стартом была 
проведена жеребьевка - каждой команде с 
т о ч к и  с т а р т а  п р е д с т о я л о  д в и г а т ь с я  в 
направлении указанного в жребии КП. Таким 
образом, каждая команда гарантированно 
сама тропила себе дорогу до начального КП и 
от него до следующего.

Жеребьевка

Перед стартом
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Всего в соревнованиях приняли участие более 30 человек. Из-за свежевыпавшего снега взять все КП не 
удалось никому. Первое место взяли Александр Чернецов и Леонид Панов (7 КП), второе – команда 
Андрея Плетнёва, третье - Артём Ковалевский, Валентин Шеламов и Анна Примак. 

Так, к «Осеннему» и «Весеннему» марафонам теперь добавился и «Зимний», который, как планируется, 
станет традиционным.
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Пока команды бегали по зимнему лесу,
в избе кипели приготовления к торжественной части

А после финиша и подведения итогов 
марафона всех ждал праздничный ужин

Пожелания,
поздравления,
угощение



Тебя сегодня с юбилеем!
Восемь десятков тебе лет!
Тебя мы любим, чтим, лелеем;
Других таких в Сибири нет!
Всю жизнь, наш Гена, ты в туризме,
Заслуги все твои на пять!
Туризм, как песня, в твоей жизни,
И продолжаешь ты опять!
Мы помним слеты заводские,
Пятерки лыжные, как сон,
И старты «Кедра» областные,
И твой сибирский марафон.
Везде и всюду поспеваешь,
На всю округу «Кедр» гремит,
Ты, Геныч, устали не знаешь,
Душа твоя всегда горит!
Клуб «Ирбис» нынче поздравляет.
Тебе здоровья, как всегда,
Творить, дерзать всегда желает
На твои долгие года!

12 декабря 2015г


